BOLETÍN RAEMH **JULIO 2021**

Tendencias en las rutas
Vigilancia2
Desapariciones – Salvamento2
Expulsiones3
Detenciones3
En el país « de destino »
A nivel de la UE3
Cooperación bilateral4
Acogida- Sistema de protección4
Asilo - Acogida4
Alojamiento -Integración4
NNJNA4
Contexto socio-político – Hechos destacados
Seguridad5
Covid-195

Tendencias en las rutas

	Llegadas 1 ^{er} semestre 2021	Llegadas 1 ^{er} semestre 2020	Variación 2020/2021
España ¹	14.737 llegadas en total	9.031 llegadas en total	incremento + 63% en
	13.724 por mar	7.711 por mar	llegadas
	7.263 por Canarias		
	6.115 Por península y Baleares		Incremento +159% por
	346 por Ceuta		Canarias
Grecia	4.109 llegadas en total		Disminución - 82% de
	1.447 par mar ²	8.086 llegadas por mar ³	llegadas por mar
<u>Italia</u> 4	24.608 llegadas en total	9.865 llegadas en total	Incremento + 149% en
	(sólo por mar)		total

¹ 1^{er} enero- 15 julio

² 1^{er} enero – 18 julio ³ 1^{er} enero – 30 junio

⁴ 1^{er} enero – 18 julio

- <u>Lampedusa</u>: El punto de acceso está <u>saturado</u> de nuevo con alrededor de 1.300 personas para una capacidad de 250. Entre el 21 y 23 de julio de 2021, 1.206 personas llegaron a la isla. Entre los que llegaron en 2021, más de 4.000 son menores no acompañados. Las tres nacionalidades principales son de Túnez, Bangladesh y Egipto.
- Argelia / España: Según ACNUR, más de 4.300 argelinos llegaron a Andalucía entre el 1 de enero y el 14 de julio de 2021. La mayoría tienen entre 18 y 30 años, el viaje les podría haber costado entre 3.000 y 6.000 euros.
- Melilla/Marruecos: en julio hubo varias entradas "masivas", de más de 100 personas cada vez, 238 sólo el 22 de julio, principalmente personas del África subsahariana. Estos intentos de cruce, aunque casi a diario, suelen involucrar a menos personas.
 - Continúan los rescates / interceptaciones en el mar, en el Mediterráneo y en la zona de Canarias. Cerca de <u>800 personas fueron rescatadas</u> por la Armada de Marruecos en julio.



Gestión de las fronteras.

Vigilancia

- <u>Frontex</u>: un <u>informe del Parlamento Europeo</u> denuncia explícitamente los fallos de la agencia a la hora de proteger a los migrantes en el Mediterráneo. Los autores del informe (diputados de izquierdas) piden la dimisión del actual director Fabrice Leggeri.
- <u>Libia:</u> Sicilia ha abierto una investigación por "intento de naufragio" tras la publicación de un vídeo de la ONG Sea-Watch que <u>muestra a los guardacostas libios disparando</u> contra un barco que se dirige a Lampedusa. El barco implicado es uno de los cuatro patrulleros italianos suministrados a Libia para detener los cruces del Mediterráneo, como parte de un acuerdo firmado entre los dos países en 2017. Durante el mismo período, varios informes incluido uno <u>de Amnistía Internacional</u> han denunciado las condiciones existentes en Libia. Sin embargo, los diputados italianos acaban de renovar el <u>apoyo financiero para la formación de la guardia costera libia</u>.
- <u>Ceuta / Melilla:</u> El gobierno español está considerando seriamente <u>introducir un requisito de visado</u> <u>para los ciudadanos marroquíes</u> de las regiones cercanas a los enclaves de Ceuta y Melilla, hecho que no se produce hasta ahora. Esto tendría un fuerte impacto en esta región, muy preocupada por el comercio transfronterizo y los movimientos diarios de población entre los 2 países.
- <u>Reino Unido</u>: La fiscalía británica se ha opuesto a las directrices del gobierno <u>al prohibir los procesos</u> <u>penales contra las personas que llegan a través del Canal</u>: el Ministerio del Interior esperaba aumentar las penas de prisión de seis meses a cuatro años para dichos casos.

Desapariciones – Salvamento.

- <u>Desapariciones</u>: Según <u>datos recientes de la OIM</u>, las desapariciones de personas que intentaban llegar a Europa por mar se han duplicado en 2021 (1.146 en 2021, 513 en 2020), la mayoría en el Mediterráneo. La OIM recuerda que estas cifras se subestiman debido a los numerosos naufragios no detectados. <u>La asociación española Caminando Fronteras</u> calcula que cerca de 2.100 personas murieron tratando de llegar a España por mar durante el primer semestre de 2021 esto supone 5 veces más que en 2020 durante el mismo período.
- <u>Barcos de rescate</u>: <u>el barco Geo Barents de MSF</u> ha sido inmovilizado por las autoridades italianas desde principios de julio. El <u>Ocean Viking</u> pudo desembarcar en Sicilia a las 572 personas a bordo el 9 de julio, después de varios días de espera. El único buque humanitario actualmente activo en el Mediterráneo central, <u>el Sea Watch 4, ha sido amenazado por la guardia costera libia</u>, instándolo a abandonar la zona de búsqueda y rescate (zona SAR), y amenazando a los trabajadores humanitarios con "detenerlos" si no obedecían las órdenes.

 Colaboración de la Federación Internacional de la Cruz Roja (FICR): Tras el fin de la asociación entre MSF y SOS Méditerranée en la primavera de 2020, los equipos de FICR se unirán a la tripulación de SOS Méditerranée a bordo del buque Ocean Viking a partir de agosto .

Expulsiones

- <u>Afganistán</u>: en el contexto del deterioro de las condiciones de seguridad, las autoridades del país piden
 a la UE <u>que no devuelva a sus ciudadanos al país. Finlandia, seguida de Suecia</u>, es el primer país en
 suspender estas deportaciones.
- Grecia / Turquía: En virtud de una nueva ley aprobada en Grecia, a principios de junio, es probable que todos los solicitantes de asilo de Siria, Afganistán, Somalia, Pakistán y Bangladesh que llegaron procedentes de Turquía sean devueltos más fácilmente a este país que ahora es considerado por Atenas como un "País tercero seguro". Sin embargo, según las ONG, los solicitantes de asilo en Turquía corren el riesgo de ser devueltos a su país de origen independientemente de los peligros a los que estén expuestos. Desde la entrada en vigor de esta nueva ley, alrededor de dos tercios de las solicitudes de asilo de personas que llegan a Grecia desde Turquía se han rechazado a los pocos días de su llegada. Por ahora, debido a las restricciones vinculadas a la pandemia de coronavirus, los solicitantes de asilo fallidos aún no han podido ser devueltos físicamente a Turquía. Con esta decisión, aumenta el riesgo de que los amenazados de deportación a Turquía intenten llegar a Europa a través de los Balcanes mediante el apoyo de traficantes.
- Alemania / Italia: un tribunal alemán dictaminó que dos solicitantes de asilo africanos no podían ser devueltos a Italia, donde habían solicitado protección internacional, debido a las dificultades que encontraron allí. Esta no es la primera vez que los tribunales alemanes fallan en contra de tales devoluciones dentro de Europa.
- Níger / Argelia: a mediados de julio, el presidente nigerino Mohamed Bazoum realizó una visita a Argel, durante la cual se decidió reabrir la frontera entre los 2 países que había sido cerrada en el contexto de la pandemia. El número de desalojos podría aumentar con esta reapertura, a menos que se suspendan. Desde esta reapertura, más de 1.200 migrantes han sido expulsados por Argelia a Níger. Según MSF, entre enero y abril de 2021, las fuerzas de seguridad de Argelia llevaron aproximadamente a 4.370 personas al "punto cero", en medio del desierto, cerca de la región nigerina de Agadez.

Detenciones

- <u>Sicilia</u>: un <u>incendio provocó graves daños</u>, pero no heridos, en un centro de recepción de emergencias en Sicilia. Las personas allí albergadas habían prendido fuego a sus colchones para protestar contra sus condiciones de vida.
- <u>Francia</u>: ha sido condenada por el <u>Tribunal Europeo de Derechos Humanos</u> por haber detenido en 2018 durante 11 días a una joven maliense y su hija de cuatro meses. Desde 2012, esta es la séptima condena a Francia por este tribunal por retención de menores.

En el país « de destino »

Gestión de la migración en el plano político

A nivel de la UE

- Pacto de Migración y Asilo: Como parte del nuevo Pacto de Asilo y Migración, se firmó un acuerdo entre los miembros para el establecimiento de una nueva Agencia de Asilo de la UE, que reemplaza a la Oficina Europea de Apoyo al Asilo (EASO), con un mandato y recursos reforzados.
- **Reasentamiento**: la comisaria de la UE, Ylva Johansson, ha indicado que está trabajando para asegurar nuevos fondos que permitan el reasentamiento de 30.000 refugiados para finales de 2022.

Cooperación bilateral

- Reino Unido: En su nuevo proyecto de ley de migración y asilo publicado a principios de julio, el gobierno propone suspender o retrasar la tramitación de las solicitudes de visado de países que no "cooperen con el gobierno del Reino Unido en relación con la expulsión de nacionales de ese país". Asimismo, los ministros del Interior británico y francés, Priti Patel y Gerald Darmanin, se han reunido por tercera vez en un año para acordar una nueva batería de medidas destinadas a combatir la inmigración ilegal a través del Canal. Se firmó un nuevo acuerdo y el Reino Unido se compromete a financiar con hasta 63 millones de euros en 2021-2022 la "seguridad" del puerto, el túnel y el paso por el norte de Calais lo que permitirá duplicar la plantilla policial en el área.
- <u>Corredores humanitarios</u>: una nueva colaboración entre Grecia y la comunidad de San Egidio ha permitido la reubicación de 34 refugiados con base en Lesbos en Italia.

Acogida- Sistema de protección.

Asilo - Acogida

- Comunidad LGBTI+: El Consejo de Estado francés ha eliminado a Benín, Ghana y Senegal de la lista de los llamados países seguros de la Oficina francesa para la protección de refugiados y apátridas. En los dos últimos países, el objetivo es proteger a los nacionales LGBT que son víctimas de discriminación. Para Benín, se trata de repetidas violaciones de las libertades públicas. Los solicitantes de asilo de estos tres países ahora podrán apelar si su primera solicitud de asilo es rechazada en primera instancia. Esta decisión se da en un contexto denunciado por asociaciones de protección de personas de las comunidades LGBTI+, al menos en Francia.
- <u>Bélgica</u>: a finales de mayo, 450 personas "indocumentadas" en Bélgica iniciaron una huelga de hambre, alojadas en una Iglesia. Residiendo en el país desde hace varios años, estas personas denuncian su incapacidad para regularizar su situación. 2 meses después, las autoridades belgas acordaron abordar las situaciones caso por caso, por lo que la huelga se suspendió.

Alojamiento -Integración

- **España:** a propuesta de diferentes regiones del país, el Ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones ha anunciado su interés en estudiar la posibilidad de repoblar con migrantes determinadas zonas del país especialmente despobladas.
- <u>Italia:</u> Tras la muerte de un trabajador agrícola de Malí, la región de Puglia <u>impuso la prohibición de</u> <u>trabajar en las granjas durante las horas más calurosas.</u>
- Malí: a principios de julio, se organizó en Gao una conferencia regional sobre las cuestiones de la migración irregular, que reunió en particular a las autoridades locales, el jefe de gabinete del Ministro de los ciudadanos de Malí que viven en el extranjero e Integración Africana, el ACNUR y la OIM.

NNINA⁵

España: La justicia española se ha pronunciado a favor del partido de extrema derecha VOX que, durante la pasada campaña electoral, había hecho circular carteles en los que se afirmaba que los menores extranjeros no acompañados recibían más subvenciones que los ancianos. El carácter falso del mensaje fue aceptado por los tribunales, pero no vio "un llamado a la violencia". Los denunciantes habían exigido la retirada de estos carteles.

Contexto socio-político – Hechos destacados

Situación política

• <u>Argelia:</u> cambio de gobierno a principios de julio, con la mitad de los ministros salientes reelegidos, tras elecciones legislativas marcadas por una fuerte abstención (77%) y el movimiento de protesta Hirak.

⁵ Niños, niñas y Jóvenes no Acompañados.

- <u>Nigeria</u>: con la detención de 2 líderes políticos, el gobierno <u>reprime fuertemente las tendencias</u> <u>secesionistas</u> en varias regiones del país, que se están fortaleciendo cada vez más.
- <u>Malí</u>: El 20 de julio, el presidente de la Transición de Malí (coronel Assimi Goïta) <u>fue víctima de un</u> intento de asesinato. El asesino frustrado murió por la actuación de su guardia personal.
- Argelia / Marruecos: las relaciones entre los dos países se deterioraron aún más este mes, con Argelia Ilamando a su embajador en Rabat para protestar contra el apoyo público de un diplomático marroquí en la ONU a la causa separatista de Kabyle. Esto fue seguido por revelaciones de que Marruecos había puesto a varios funcionarios de Argelia bajo vigilancia con el programa de espionaje Pegasus.

Seguridad

- <u>Yihadismo</u>: A principios de julio se organizaron manifestaciones contra la inseguridad en varias ciudades de Burkina Faso, como reacción al clima actual que vive el país, especialmente desde un atentado a principios de junio que dejó entre 132 y 160 muertos. Pero la cuestión yihadista se está esparciendo como una mancha de aceite más allá del Sahel. En Costa de Marfil, después de un primer ataque en junio de 2020, el noreste del país fronterizo con Burkina-Faso, se ha convertido en un área para el establecimiento de células islamistas. Togo, por su parte, también está comenzando a preocuparse y toma posición sobre el tema en la región del Sahel. Al este de la República Democrática del Congo, las Fuerzas Democráticas Aliadas (ADF), un grupo afiliado al Estado Islámico originalmente compuesto por rebeldes musulmanes de Uganda, ha estado en el origen de numerosos atentados sangrientos en la región de Beni, en el este del país. A finales de junio, por primera vez una Iglesia fue atacada con una bomba casera. En mayo, el presidente Félix Tshisekedi declaró el estado de sitio en las provincias de Kivu del Norte e Ituri.
- <u>Impacto de la inseguridad en el Sahel</u>: los pastores se enfrentan a múltiples amenazas: presión yihadista, el propio clima, bandidaje, lo que <u>provoca un aumento en los precios del ganado</u>, especialmente en torno a las fiestas de Tabaski / Aïd.

Covid-19

- **Vacunación**: A principios de julio, Marruecos anunció un <u>proyecto de</u> <u>producción local de la vacuna china</u> Sinopharm.
 - En todo el continente africano, aunque a finales de julio se habían entregado casi 4 millones de dosis dentro del mecanismo Covax, apenas el 1,6% de la población del continente (21 millones de personas) está actualmente vacunada. La OMS apunta a un objetivo de al menos el 30% de los africanos vacunados para fines de 2021.
- Variante delta: si bien África parecía ser la región más libre de la pandemia, la propagación de la variante delta en unos 15 países y el rápido aumento en el número de casos está cambiando la situación. En Argelia, ante el aumento de los contagios, las autoridades han ampliado el toque de queda en 35 de las 58 prefecturas del país. Todas las reuniones públicas siguen prohibidas en todo el territorio. Los hospitales están experimentando una gran afluencia de pacientes y se enfrentan a una escasez de oxígeno, que tiene un efecto fatal para muchos pacientes.



El colectivo
MIGREUROP publicó
una nota "Exiliados vs.
Covid-19: una
epidemia de medidas
excepcionales", que
denuncia la
discriminación y las
medidas represivas
tomadas contra los
extranjeros durante la
crisis sanitaria.

Medios escritos: El Diario (España); El Pais (España); Infomigrants; L'Essor (Mali); Le Monde (Francia); RFI; The Guardian; The New Humanitarian. Vaticannews.

Otras fuentes ONG, agencias, organizaciones internacionales, instituciones: Amnesty International; Commission européenne; Euromed Rights; HCR; ISSA Africa (Institute for Security Studies); Migreurop; Ministerio del Interior (España) I; MSF,OIM.